

震災特集

例えは、直接的な津波被害がない内陸部でも薬が入手できなかつた。チームは持参した薬の不足を補うため現地の自治体や医師会に相談したが、未曾有の震災に誰もが混乱していた。AMDAの担当者は「普段から自治体などと話し合い、災害時に迅速対応するための具体的な準備が必要」と強調する。

訓練で香川県丸亀市の梶正治市長(右)と支援のあり方を話すAMDAGループの菅波茂代表(中央)ら=同市役所前で2015年11月9日



岡山・AMDAと自治体

将来起きたと予想されている南海トラフ巨大地震に備え、岡山市の国際医療NGO「AMDA（アムダ）」が、津波などで甚大な被害が予想される四国沿岸部への支援体制の構築を進めている。阪神大震災や東日本大震災などでの支援経験を踏まえ、岡山県内や四国の各自治体、医療機関などとも連携。あらかじめ被災地への移動手段や現地での滞在、物資輸送などを具体的に検討し、マニュアル化などを進めることで「万一」の際のスムーズな支援につなげる。【久木田照子、写真も】

AMD Aは西県と締結。昨年6月に自治体などの関係者を集めて初の開設の津波による港湾施設設の破壊も予想され

所に向かう訓練を初めて実施。チームが田舎に被災地に移動する方法を見極めた。訓練では、冬の朝マグニチュード(M 8・6)の地震が発生したと想定し、AMD

The map illustrates the route of the mobile rescue team across Shikoku. The team's path is marked by a thick black line connecting the following locations:

- 高知県 (Kōchi Prefecture): 黒潮町 (Kuroshio Town)
- 高知県 (Kōchi Prefecture): 高知市 (Kochi City)
- 徳島県 (Tokushima Prefecture): 徳島市 (Tokushima City)
- 香川県 (Kagawa Prefecture): 阿波市 (Awaji City)
- 香川県 (Kagawa Prefecture): 丸亀市 (Marugame City)
- 愛媛県 (Ehime Prefecture): 笠岡市 (Kiriko City)
- 愛媛県 (Ehime Prefecture): 岡山市 (Okayama City)

Each location is marked with a small truck icon. A scale bar indicates a distance of 20km.

四国沿岸の支援連携

いのちを守る

海拔は約55m。静岡県などの想定では、南海トラフ巨大地震が起きてても津波の危険はないときれているが、東日本大震災後、津波も想定した避難訓練などに力を入れており、防災への意識は高いところである。

静岡大教育学部(静岡)

災防教育

過去の災害の教訓を知つてもらおうと、静岡大学教育学部の藤井基貴准教授（教育学）のゼミ生4人が、浜松市立東小学校を訪れ、約300年前に市を襲つた地震津波を題材に、居住区の高台移転について考え授業をした。

高
黒潮町

や海上タクシー(船)、
ヘリコプターといつも
異なる種類の交通手段
を使い、具体的に文選
の話が進む徳島県美波
町と高知県黒潮町へ
放逐格子に向かって。

連絡を取り、情報収集の時刻や電話の電波状況などを確かめた。

行 お 医 沢 握
や資金の確保▽海外支援者との連携▽死者の身元・死因確認や弔いのあり方▽避難生活の長期化対策――など多

高台移転 考える契機に

授業では、紙芝居の映像などを見つけて、江戸時代の白須賀宿の人々が津波を心配し、高台移転するかどうかを悩んでいる当時の様子を再現。大学生3人が「みなさんは高台に引っ越しますか。引っ越しませんか」と問いかけ、3、4人ずつ6班に分かれて議論した。班ごとに結論を出させた。1班を除く、5班が引っ越さないとの結論になった。

引っ越す派の影山裕斗君は「東日本大震災の津波をテレビで見た時、自然の力には勝てないと思った。堤防などで津波が抑えられるとは限らない。将来の子孫のことも考えて安

主張。引っ越さない派の内田雄大君は「まずは日々の生活が大切。新しい場所に引っ越せば、仕事を続けることが難しいかもしれない。堤防造りや、高台避難を徹底すれば、津波が来ても大丈夫だと思う」と述べた。
教師役の高林さんは昨年12月、東日本大震災で被災した岩手県宮古市を訪れた。「被災地では、高台移転についてさまざま意見があった。みんなも今日の授業を参考に、災害から身を守る方法を家族や友達と考えてほしい」と呼び掛けた。丹羽慶吾君は「こういう授業は初めて。自

高台移転 考える契機に

引っ越す派の影山裕斗君は、東日本大震災の津波をテレビで見た時、自然の力には勝てないと思った。堤防などで津波が抑えられるとは限らない。将来の子孫のことも考えて安

藤井ゼミは、この日の授業を参考に、過去の災害に基づいた教材を来年度中に編集し、浜松市などの学校に広めていきたいとしている。

デジタルプラス
動画

【山本愛、写真も】